

# DIARIO DE CORDOBA

APARTADO NÚM. 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lopera

FRANQUO  
CONCERTADO

NÚM. 20.645

Suscripción en Córdoba. Trimestre, 6 Ptas.  
Idem resto de España. . . . . 6  
Idem en el extranjero. . . . . 10  
Pago adelantado. Número suelto, 10 céntimos.

LUNES 12 DE FEBRERO DE 1917

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVIII

## D. Carlos Carbonell y Morand

Comendador de la Orden Civil de Alfonso XII, Caballero de la Francesa (Palmas Académicas), Viceconsul de Portugal, Consejero de la Sucursal del Banco de España, Presidente de la Cámara Oficial de Comercio e Industria, Exdiputado Provincial, Presidente de la Empresa de Electricidad de Casillas y Gerente de la Casa «Carbonell y Compañía»

**HA FALLECIDO A LAS 2 1/2 DE LA MADRUGADA DEL DÍA 11 DEL CORRIENTE HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA DE SU SANTIDAD**

R. I. P.

Su Director espiritual Don Juan Bautista Rubio; su viuda Doña Asunción Ruiz del Portal; hijos Don Antonio, Doña Concepción, Doña María, Doña Cándida, Don Carlos, Don Miguel, Doña Paula, Doña Rosario y Don Rafael; hijos políticos Doña Pilar Meléndez, Don Saturnino Llorente y Don Enrique Mellado; padres políticos Don Miguel Muñoz Gassín y Doña María Martínez de la Vega, viuda de Portal; nietos; hermanos Doña Cándida, Don Antonio, Don José, Don Joaquín, Don Juan, Don Rafael, Doña Ángela y Don Miguel; hermanos políticos Doña Dolores Trillo-Figueroa, Doña Joaquina Noeli, Doña Estrella León, Doña Luisa Rodríguez de Ariza, Doña Josefina Muñoz de García Vázquez, Doña Rosario Ariza, Don Miguel Fresneda, Doña Flora Álvarez-Campana, Doña Rosalía Rodríguez de Cadenas, Doña Dolores Muñoz, viuda de Rubio; Don José Morand Merle, Don José, Don Francisco, Don Enrique y Doña Carolina Ruiz del Portal; tía Doña Concepción Carbonell Llacer; tíos políticos, sobrinos, primos y demás parientes.

Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarlo a Dios nuestro Señor, teniéndolo presente en sus oraciones, y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará hoy, a las tres de la tarde, en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos y a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria al Cementerio de Nuestra Señora de la Salud, por cuyo favor le quedarán altamente agradecidos.

NO SE REPARTEN ESQUELAS.—El duelo se recibe en la Iglesia y se despierte en el Cementerio. Por varios Prelados hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## D. Carlos Carbonell y Morand

La ley inexorable de la materia, la realidad dolorosa y triste de la muerte, ha posado su mano descarnada y fúnebra en la frente gloriosa de este luchador del trabajo, de este hombre todo energía, iniciativa y actividad.

Ha muerto don Carlos Carbonell y Morand, pero ha sobrevivido en el apogeo de su triunfo, viendo coronada una obra colosal de perseverancia, por pocos igualada, cuando aún llegaban a sus cimientos los exponentes aplausos y parabienes de un homenaje casi universal, rendido como premio a su magna labor de honradez, de ejemplaridad y de estímulo.

En esta ocasión tristísima, cuando el sentimiento habla y el cariño ordena, mal se avienen la voluntad ni la pluma a detenerse en los fríos detalles biográficos que de tanto quisimos; pero la costumbre, ley tiránica en la mayoría de los casos, nos obliga a insertar en este artículo necrológico, aunque ello sea suscitadamente, algunos datos, los rasgos más salientes de la vida de este gran patriota a quien tanto debe Córdoba.

Don Carlos Carbonell nació en Alcoy el 2 de Septiembre de 1856; y cuando sus padres don Antonio Carbonell y doña Cándida Morand se trasladaron a Córdoba para fundar la casa comercial de su nombre, enviaron a su hijo a Málaga, donde cursó el bachillerato, llegando a esta capital a la edad de catorce años.

Empezó la carrera de abogado en la Universidad libre de Córdoba, ya extinguida; pero el padre de nuestro biografiado, descubriendo en él excepcionales condiciones y una gran afición al comercio, no dudó en dedicarlo a dichas prácticas, confiándole poder general para representar la casa que fundara en 1866.

Don Carlos marchó después a Marsella, donde permaneció algún tiempo perfeccionando sus prácticas y acciones mercantiles en varios establecimientos bancarios de aquella importante plaza francesa.

Al morir su padre, quedó el señor Carbonell rigiendo la casa, si bien a causa de la poca edad de este figuraba como apoderado general don Manuel Conroy de la Torre.

De aquella fecha (1878) datan los éxitos mercantiles del ilustre finado, siendo el primero, y quizá uno de los mayores, el levantamiento económico de la casa a la muerte de su padre y la sabia agrupación que consiguió realizar después entre los miembros de la familia para la aportación de capitales que había de lanzar a toda clase de empresas mercantiles.

Después quedó ignota la labor realizada en Córdoba por el señor Carbonell? En este mismo periódico y con ocasión de celebrar las bodas de oro de su casa comercial, en el mes de Julio último, tuvo el honor de publicar una ligera síntesis de sus trabajos, de las empresas creadas, de los negocios emprendidos bajo su iniciativa y dirección, holgando por consignar lo que yo creo que constituiría una repetición.

Nada ignora lo que la casa Carbonell representa en Córdoba y menos lo ignorarán las numerosas familias de obreros que a su amparo viven. El impulso y preponderancia dados a la empresa de electricidad de Casillas, que hoy cuenta con 800 caballos de energía en sus turbinas; el desarrollo de la fábrica de harinas de Santa Cán-

didá, con una producción diaria de 36.000 kilos; la fabricación de aceites finos con el moderno sistema de desodorización; la fabulosa exportación de dicho producto a todas las regiones del globo, especialmente a Cuba, Puerto Rico e Iquique; las bodegas de vinos y soleras de Montilla y los Moriles; el enorme tráfico de maderas; la importantísima producción de aceites de orujo y jabones que ha obtenido en sus incursiones de Aguilera, Castro del Río y Pinos Puente; el comercio de granos y los mil y mil negocios que siempre ha emprendido con singular acierto, son pruebas fehacientes de su gran pericia mercantil y de sus excepcionales condiciones de voluntad y energía.

Como presidente de la Cámara Oficial de Comercio e Industria, mereció don Carlos Carbonell una mención especialísima. Para esta entidad tenía todas sus predilecciones y cariño. La Cámara de Córdoba puede decirse que se deba por entero a él, a su nombre y a su prestigio. Lo que Paraiso es para la de Zaragoza, Carbonell lo era para la de Córdoba; su nombre la llenaba y emaltecía, y cuantos con él colaborábamos nos sentíamos orgullosos de secundar sus iniciativas y ejecutar sus indicaciones.

La historia de la Cámara cordobesa va enteramente ligada a la de este gran enamorado de Córdoba y nunca se olvidarán las campañas que hizo desde su presidencia en favor de los intereses generales de la población y de la comarca. Los trabajos emprendidos para la realización del pantano del Guadalquivir y del proyectado ferrocarril de Puerto Real; la Exposición provincial de Artes e Industrias que organizó en 1903 y la regional de 1904, así como las anuales de aceites de oliva que venían efectuándose a su impulso desde el año 1900, su intervención en el conflicto de los riegos del Guadalquivir y la actitud franca en que siempre se colocó en defensa del comercio y la industria frente a cualquier arbitrariedad o desacierto de los gobernantes, fueron títulos que le conquistaron el carácter de insustituible en el cargo que tan gallardamente sabía ostentar.

El señor Carbonell figuró poco tiempo en política, pues ni sus ocupaciones y carácter le llamaban por ese camino, ni consiguió avenirse con sus aviesas interioridades, reñidas enteramente con su modo de ser. Cuatro veces fué diputado provincial y aun quedan gratos recuerdos de su gestión honrada y prudente.

Nada hemos de decir, pues a todos nos consta, de los acendrados sentimientos religiosos del ilustre finado, en su caridad sin límites y hasta su espléndida cuando se trataba de remediar desdichas ajenas.

Estos méritos personales del señor Carbonell no pasaron desapercibidos para el pueblo de Córdoba, este pueblo noble y discreto que no necesita estímulos de nadie para agradecer, ni guías para reconocer el valimiento de sus hombres. En el banquete popular que se celebró en la noche del tres de Julio del año último, en la tienda del Circolo de la Amistad, con motivo de conmemorar nuestro biografiado las bodas de oro de su casa comercial, se exteriorizó cumplidamente la gratitud y el reconocimiento de los cordobeses hacia la ilustre personalidad del festejado. Allí se cantó un castizo himno al trabajo, al esfuerzo de voluntad, al acierto en las iniciativas de don Carlos Carbonell; fué aquel un acto de justicia, un homenaje franco, una entusiasta reparación de algo a modo de olvido, que solo necesitó un sencillo pretexto para salir del corazón a los labios.

La Cámara de Comercio, organizadora del banquete, el Ayuntamiento, la Federación Gremial Cordobesa, el Ayuntamiento de Alcoy, la prensa local, personas ilustres en todos los ramos de la actividad humana y casas comerciales de todas las partes del mundo prestaron su concurso entonces a este entusiasmo personal, justo galardón y merecido premio a una vida de constante trabajo, de producción no interrumpida y de profundo amor a Córdoba.

Este hombre, naturaleza de hierro, todo actividad y genio emprendedor, combatido por dolencias y pendiente siempre de preocupaciones impuestas por los negocios, mostrábase en todo momento incansable, hasta el punto de realizar no ha muchos meses un largo viaje a Italia, con las molestias propias de estas anormales circunstancias, y en el mismo día de regresar a Córdoba ocuparse en despachar los asuntos pendientes en su casa y por la noche presidir una larga sesión de la Cámara de Comercio.

Sin embargo, de poco tiempo a esta parte parecía presa de una honda preocupación; cualquiera hubiera dicho que presentaba sus últimas jornadas. Un día llaméme, encargándoseme la confección de un libro en que se recopilasen todos los actos relativos a las bodas de oro de su casa comercial y todas las cartas de adhesión y felicitación que había recibido de España y del extranjero, sin otra pretensión que la de que quedasen reunidas en un volumen, como recuerdo ejemplar que perpetuara su labor en el correr del tiempo y entre los modestos límites familiares.

Tres días antes de morir tuvo la satisfacción de verlo terminado y hojar sus páginas. Al entregárselo creí poner en sus manos una ofrenda unánime y universal que le rendían cuantos tuvieron ocasión de conocerlo y admirarlo. Me habló sonriente; intentó, como siempre, informarse de los asuntos de la Cámara, su eterna obsesión y cariño; vi que no podía aprisionar las ideas; aquella lucha entre la voluntad y el cerebro me llenó de honda tristeza; comprendí que aquel edificio, que antes fué fortaleza, se derrumbaba inevitablemente; corté discretamente el diálogo y salí de la estancia con lágrimas en los ojos y la convicción tristísima de que perdía para siempre al leal amigo y al protector paternal.

Ha muerto don Carlos Carbonell, perdiendo Córdoba una figura de tan alto prestigio y firme relieve, que difícilmente desaparecerá su memoria del corazón de todos los buenos patriotas, de cuantos estimen que la honradez, el trabajo y la hidalguía son elementos indispensables de nuestra reconstitución moral y material.

Descansa en paz el varón insigne y cristiano, que ha sabido morir como los grandes hombres, mirando a Dios y dejando sembrado en la tierra el fruto fecundo del cariño, el aureo premio del trabajo, la flor bendita de la caridad, que yo me atrevo a mostrar hoy a sus hijos para que sigan las huellas y el ejemplo de su padre.

Antonio Ramírez.

### La Cámara de Comercio

A las cuatro de la tarde de ayer se reunió la Cámara Oficial de Comercio e Industria, bajo la presidencia de don José Delgado Martínez, concurriendo los señores Carrillo Pérez, Rodríguez Manso, Salmoral, Dufour, Pozo, García, Aguilera, Rioja, Doval, López, Alba, Herrero, Fragero, Jiménez, Aumente, Fernández y el secretario señor Ramírez.

D. de lectura del acta de la sesión anterior, el señor Delgado dió cuenta de la muerte de don Carlos Carbonell, presidente de la Cámara, de cuya labor y gestión al frente de dicho organismo hizo cumplidos elogios; manifestando que había convocado a la Cámara con carácter urgente para tomar los acuerdos que se creyeran pertinentes en vista del luctuoso caso.

El señor Rioja rogó, en primer término, que constase en acta el sentimiento de la Cámara por la desgracia irreparable; elogió los trabajos y merecimientos del señor Carbonell en los veinte y tres años que llevaba al frente de la Corporación, para la que tenía todos sus afectos, y deploró sinceramente tan sensible pérdida, que dejaba a la Cámara huérfana del influjo eficaz de figura tan prestigiosa en el mundo mercantil.

El señor Carrillo abundó en las mismas manifestaciones de pésame, que debía—dijo—hacerse extensivo al señor Rioja, por ser pariente del ilustre finado, así como hacía iguales declaraciones de sentimiento en nombre de la Federación Gremial, que tenía la honra de presidir, proponiendo la celebración de una velada necrológica en honor y memoria del finado.

Después de idénticas palabras de afecto y sentimiento vertidas por la mayoría de los vocales presentes, se adoptaron los siguientes acuerdos:

Levantar la sesión en señal de duelo por la muerte del digno y querido presidente que fué de la Cámara.

Hacer constar en el acta el sentimiento de la misma.

Concurrir en pleno todos los miembros de la Corporación a los funerales, así como a dar el pésame a la familia doliente.

Enviar a la casa mortuoria una corona funeraria con expresiva dedicatoria.

Invitar al Comercio, por medio de la Prensa, para que cierre los establecimientos durante la celebración de los funerales.

Y, por último, nombrar una comisión compuesta de los señores Aguilera, Carrillo, Jiménez y Fragero para que entienda en todo lo necesario para la celebración de unas solemnes exequias que costeará la Cámara, en memoria de su presidente, y que se efectuarán en la parroquia del Salvador.

### La Federación Gremial

Ayer se reunió la Junta Directiva de la Federación Gremial Cordobesa, con motivo del fallecimiento del ilustre presidente de la Cámara de Comercio don Carlos Carbonell y Morand, adoptándose los acuerdos siguientes:

Hacer constar en acta el sentimiento de esta entidad, levantando la sesión en señal de duelo; asistir en Corporación a los funerales, reuniéndose al efecto a las dos y media de la tarde en el local de la Cámara de Comercio; dedicar una corona fúnebra con expresiva dedicatoria, como homenaje póstumo al finado; cerrar los establecimientos mientras duren los funerales que han de celebrarse a las tres de la tarde de hoy en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos y que la Junta Directiva visite a la familia del finado, dándole el pésame en nombre de la Federación.

### Notas varias

La noticia de la muerte de don Carlos Carbonell ha producido general sentimiento en Córdoba, corriendo sus persianas los círculos y entornando sus puertas muchos establecimientos.

En la capilla particular de la casa mortuoria se dijeron misas durante toda la mañana de ayer y hoy.

La familia doliente ha recibido innumerables telegramas de pésame, manifestando el sentimiento producido por la inesperada desgracia.

La Cámara de Comercio nos ha rogado que en su nombre invitásemos al Comercio de Córdoba por si se digna cerrar los establecimientos durante la celebración de los funerales, a los que seguramente concurrirá en masa todo el pueblo de Córdoba.

Estos se celebrarán a las tres de esta tarde en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos.

### NOTICIAS MILITARES

**Solicitud**  
El capitán de Artillería, retirado, con residencia en esta plaza, don Rafael Osuna Pineda, ha solicitado que se le expida tarjeta de la Farmacia Militar.

**Indulto**  
Se ha concedido indulto al sargento del regimiento de Segnato Joaquín Díaz Pérez, por haber contraído matrimonio sin autorización.

**Servicio de la plaza para hoy**  
Guardia del principal, Zona y cárcel, regimiento de la Reina.—Jefe de día, coronel del regimiento de Segnato don León Sanz Peray.—Ingeniería, coronel del regimiento de la Reina don Miguel Fresneda.—Visita de hospital y provisiones, tercer capitán del regimiento de Segnato, don Emiliano Gay.—Reconocimiento de suministros, primer capitán del regimiento expresado, don Francisco Jaquetot Ramos.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

**La concentración de reclutas**  
Ayer continuó la concentración de reclutas en la Zona de Reclutamiento de esta capital, notándose mayor animación que en el día anterior.

**Oposiciones**  
El próximo día 26 empezarán en Madrid las oposiciones para el ingreso en el cuerpo Jurídico militar.

Las últimas creaciones de la moda en trajes para señora las encontraréis a precios increíbles en el comercio de CARRILLO PEREZ, Claudio Marcelo 7.



Marino fallecido.—El primer almirante austriaco Hans, fallecido en Viena a consecuencia de una pulmonía.

A fin de evitar equivocadas interpretaciones de nuestra tarifa de anuncios, que con frecuencia publicamos en la cuarta plana, advertimos a los señores suscriptores que sólo se insertan gratuitamente en este periódico las esquelas de defunción de los mismos o de las personas de sus familias que habitan con ellos.

### DE SOCIEDAD

El próximo día 14 contraerá matrimonio en Montilla la bellísima señorita Concepción Valderrama Riobó, hija del coronel de Artillería don Félix Valderrama, con el distinguido joven don León Lisau, capitán de Ingenieros.

Regresó de la Corte el presidente de la Diputación don Antonio Pineda de las Infantas. Se encuentra mejorado de su enfermedad el joven Eduardo Lama Alvarez.

Lo celebramos. Ayer se verificó la boda de la bella señorita Dolores Gálvez García, hija del concejal del Ayuntamiento de Córdoba don Pedro Gálvez Rodríguez, con el distinguido joven don José Fuentes León.

Fueron apadrinados por don Rafael Millán Fernández y su esposa doña Lucía Redondo, actuando de testigos don Salvador Muñoz Pérez, don Manuel Lama Pérez, don Rafael Moresa Serrano, don Francisco del Pino, don Aurelio Fonseca, don Juan Casana y don José León Alvarez. Bendijo la unión don José de la Vega, rector de la parroquia de Santiago.

Los invitados fueron espléndidamente obsequiados. Deseamos al nuevo matrimonio una infatigable luna de miel.

En Villaviciosa se celebró ayer la boda de la distinguida señorita Purificación de la Torre Cantador y el abogado y concejal del Ayuntamiento de Córdoba don Rafael Gavilán Bravo.

Bendijo la unión don Benito Rubio Larraguetta y actuaron de padrinos los hermanos del contrayente doña Rosario y don Antonio Gavilán Bravo.

Fueron testigos don José García Martínez, don José López Serrano, don Angel Pérez Herrera, don Leopoldo Teruel y don José Raya.

Los invitados fueron espléndidamente obsequiados. Deseamos al nuevo matrimonio todo género de venturas.



LOS MARINOS YANQUL.—El almirante Mayo.

### DE LA PROVINCIA

**Sin dueño**  
La benemérita del puesto de la Carlota, ha encontrado en la Quintanilla, de aquel término, varias caballerías mayores, las cuales fueron depositadas en la posada de José Gutiérrez, vecino de Fuencubierta, en vista de que se ignoraba quién fuera el dueño de los expresados semovientes.

**Riña**  
En Almedinilla ha sido detenido Juan Castillo Díaz, de aquella villa, quien con una piedra había causado varias heridas en la cabeza a su convecino Lido Serrano Calmaestra, en riña que ambos sostuvieron.

**Las caballerías**  
Ha sido depositada en la Alcaidía de Villaviciosa una yegua que fué hallada en el kilómetro 378, de la línea de Córdoba a Madrid, ignorándose a quién pueda pertenecer el expresado semoviente.

# Las galletas Olibet son las mejores.

## Exijase precisamente esta marca.

DE LA VIDA QUE PASA

### ¡DÉJALA CORRER, DÉJALA...!

Si, por María Santísima, dejarla ya, que estamos de agua hasta la misma coronilla. ¡Y que no nos ponemos plúmbeos cuando la tomamos con algo!

¿Se acuerdan ustedes de aquella groserísima y estúpida canción que puso en boga la gitanísima Pastora Imperio y que hacía relación a la chica de mi portera?

La chica de mi portera es algo coja coja se quedó...!

Y le pedíamos la coja al mismísimo Rey del M-ro que nos hubiese honrado con su visita.

Recuerdo una noche, en el Gran Teatro, que desde las galerías pidieron que se cantase la coja, precisamente cuando se interpretaba una de las escenas más inspiradas de *Los intereses creados*.

¡Y es que somos demoleedores de puro pelmazos!

Ahora está en auge una canción que sería deliciosa si, en fuerza del abuso que hacemos de ella, no nos diera ya ochenta golpes en el estómag.

Y es esa, importada a Córdoba por diversas cuipeteras, que tiene como obligado estribillo la siguiente estrofa:

¡Agua que no has de beber déjala correr; déjala, déjala, déjala...!

¡Cómo estamos abusando de la canción de referencia y de su estribillo!

Sobre todo, de este. No hay cordobés, por grave y ceñido que sea que no deje correr el agua cancionera tal que si tuviese en sus manos el resorte de las esclusas del Guadalquivir.

Cada ciudadano cordobés es hoy por hoy un Neptuno capaz de sentir la hidrofobia del propio Gasset con más intensidad que este.

¡Agua que no has de beber déjala correr; déjala, déjala, déjala...!

Y esto nos lo canta el barbero en tanto nos da los dos repases de rigor; y el camarero al servirnos el café; y el sastre al tomarnos las medidas; y el vendedor de periódicos; y el carnicero; y la criada y hasta el sacristán de la respectiva parroquia...

Caballeros: ¿no les parece a ustedes que ya es demasiado agua? ¡Y siempre corriendo; siempre dejándola correr, como si fuese poca la que nos están enviando los cielos...!

Yo creo que el Sumo Hacedor, en vista de nuestro afán actual de dejar que corra el agua, lleva obsesivamente de la de la atmósfera va ya para cuatro meses largos.

Estimo oportuno que cambiemos de disco, aunque sea sustituyéndolo por el vale de las olas. Agua por agua, me parece más poética la de la vieja canción acética.

Y, sobre todo, menos pesada. ¡Señores, que ya es mucha agua! ¡Vamos a cantar otra cosa!

El *Mambré se fue a la guerra*, por ejemplo. Esto es de más actualidad y menos pesado que el

¡Agua que no has de beber déjala correr; déjala, déjala, déjala...!

No comprendo este estribillo sino en los simpáticos camareros del Casino Conservador, los cuales, suponiendo atacados de hidrofobia a los señores socios, jamás les ponen agua al servirles el café...

Por eso, socarronamente y ateniéndose a la moda, al poner el rico moka cantan también:

¡Agua que no has de beber...! Y el socio termina el estribillo, parodiándolo:

¡Para qué poner; para qué, para qué?

Vamo a ponernos de acuerdo y a suprimir la pesadísima canción. ¡Que es ya mucha cancioncilla, caballeros! ¡No le parece a ustedes?

Españita.

¡Le molesta la TOS y está Vd. desesperado? Tome la pasta pectoral que prepara el Dr. Andren de Barcelona, y habrá encontrado Vd. el remedio que necesita, eficaz, seguro y rápido.

## Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 10 de Febrero:

Gobierno civil.—Circular anunciando el comienzo de los trabajos del Instituto provincial de Higiene.—Continuación de la Real orden ditiendo reglas para la incorporación de los reclutas a filas.

Servicio de Higiene y Sanidad Pecuarias.—Circular declarando la existencia de la triquinosis en el ganado de cerda de Puebla de Almoradiel del Terrible.

Comisión mixta de Reclutamiento.—Circular relativa al cumplimiento de una Real orden.

Diputación provincial.—Distribución de fondos para satisfacer las obligaciones del mes de Febrero.

Sección administrativa de primera enseñanza.—Anuncio del nombramiento de un maestro auxiliar sustituto.

Ayuntamientos.—Extracto de los acuerdos tomados por el de Villanueva de Córdoba en sus sesiones del mes de Diciembre del año último.

Anuncios de haber declarado definitivamente ultimadas las obras de Villanueva del Rey y los Moriles las listas electorales de compromisarios para sesiones de los meses de Villanueva de Córdoba y de Córdoba comprendidos en el reemplazo del año actual, cuyo paradero se ignora.—Anuncio del de Córdoba relativo a la aparición de una caballería mayor sin dueño conocido.—Listas electorales de compromisarios para senadores de Castro del Río y Almedinilla.—Secciones del de los Moriles para la formación de la Junta de asociados.

Juzgados.—Edictos del de Montoro citando a Juan Fernández Pascual y José Esparraguero Castillo.

### EN EL COMERCIO DE TEJIDOS

DE D. JUAN RUIZ ROMERO (CLAUDIO MARCHELO) se saldan, desde 1.º de Febrero, todas las existencias de la presente temporada con 20 por 100 de rebaja.

Precios fijos.—Ventas al contado.

Con el objeto de satisfacer la creciente demanda de ejemplares del DIARIO y para mayor comodidad del público, los números sobrantes de la tirada corriente quedan puestos a la venta en los kioscos de las Tendillas, la calle del Conde de Gondomar y la Estación, dejándose de expendierlos en la Administración de este periódico.

## Crónica de Modas

(De nuestro servicio especial)

Las prendas de lienzo deben cortarse cuidadosamente, según las medidas de la que ha de usarse. No está bien compradas hechas. Para que la camisa quede bien ajustada, y sin embargo no ceda al menor esfuerzo; para que no haya que sufrir la molestia de oír crujir el pantalón al sentarse; para que las hombreras del cubre corsé o de la camisa queden sobre los hombros apesar de todos los movimientos del brazo; para todo esto es indispensable confeccionar las prendas a la medida. Cuando con su tejido ordinario se ha logrado obtener un patrón, sobre este se podrán realizar mil fantasías sin emplear más tela ni más adornos que los necesarios.



La camisa de día se hace corta, quedando más arriba de la rodilla, estrecha, ajustada en la espalda, de forma Imperio, con hombreras muy estrechas, sin mangas. El pantalón corto hasta las rodillas, recto, es decir la pierna libre sin retener la amplitud de la media, completamente plano sobre las caderas y en la espalda, cerrado por todas partes menos en ambas caderas para permitir al vestido entrar y salir. Sin cinturón, con un simple cordoncillo fijo en las caderas, con botones. Los cubre corsés son también de forma Imperio, porque son retenidos en los hombros por tirantes lo más estrechos posible. Estos tirantes se reemplazan a menudo por simples cintas. Las camisas de noche son largas, ajustadas arriba, ya se corten con un corpiño que se detiene bajo el pecho y al que se ajusta una falda, ya se redunda la amplitud hasta esa altura con pliegues o fruncidos. Son generalmente deseados y de mangas cortas, muy largas de falda, hasta los pies.

Esas son las formas clásicas, pero hay combinaciones entre corsé-pantalón y cubre-corsé-empuñada, estas últimas sólo para verano. Para confeccionar estas prendas se empleará lino de hilo, lino de algodón, velo de algodón, sólido, ligero, muy elegante o simplemente peral fino, según los medios de cada una. Al lado del lienzo hay las fantasías de crepón de la China y velo de seda; estos dos tejidos de tan bella calidad son de una duración igual por lo menos a la del lino fino de hilo. La dificultad para su uso está en la cuestión del lavado, que es especial.

El bordado de la ropa blanca puede hacerse económicamente. En cuanto a las puntillas, todas las mujeres conocen el medio de comprarlas baratas, ya dirigiéndose a casas especiales, ya aprovechando ocasiones que ofrecen frecuentemente los almacenes con motivo de las exposiciones.

Sabina de Beaucourt.

París, Febrero de 1917.

Los aceites finos de las ACLARADORAS Grifo, son los más RICOS de paladar; se venden solamente Cister 4.

## VISION DE CÓRDOBA

Hay una ciudad en la bella Andalucía, que fué hermosa entre las más hermosas.

El Guadalquivir pasa muy cerca de sus muros para rendirle pleitesía. La cercana Sierra le envía de sus pinares el vivificador aroma, de sus azahares el perfume.

En feraz llanura, bajo un claro cielo, entre el candaloso río que sus campos fertiliza y las rientes montañas que dan a sus paisajes, un pintoresco aspecto reposa la vieja ciudad, soñando en sus pasadas grandezas.

Cuando a Córdoba llegáis, por el camino real que de Cádiz os lleva a la capital de España, encontráis un campo que tiene un nombre sugestivo: Es el Campo de la Verdad.

Desde él podéis observar el espléndido panorama de la ciudad. Mas para llegar a ella os separa el río y vuestras plantas han de hollar el venerable, el majestuoso Puente Romano, el puente que vió sucederse tantas generaciones, tantas civilizaciones diferentes.

Del puente a la entrada, se encuentra una antigua fortaleza llamada la Calahorra. En su final, frente a él, la puerta de la ciudad, que fué denominada Bib Alcántara.

Cuando por ella penetráis, os encontraréis con un gran espacio formado por antiguos caserones. En el fondo distinguís un esbeltísimo monumen-

to que la Córdoba cristiana ha erigido a su protector, al arcángel San Rafael.

Pronto veréis un gran edificio más notable por sus dimensiones que por su arquitectura. Es el Palacio Episcopal. Está construido en terrenos que pertenecieron a Alcazar. Muy cerca, las filigranas de la bellísima portada del siglo XV, que luce con justo orgullo la Casa de Expositos.

Y frente a estos edificios, como algo misterioso, como algo inmenso, veis unos interminables muros, con almenas que parecen cresterías. Ellos guardan la joya más preciada de la ciudad, la gran Aljama de Occidente, la única, de Córdoba la famosa Mezquita.

En el amplio patio que le sirve de pórtico vestibulo, los naranjos muestran sus blancas y olorosas flores, las palmeras su elegancia. En las viejas fuentes el agua canta dulcemente.

Con emoción penetráis en el maravilloso edificio, y cuando dentro de él os encontráis, vueiros ojos quedan deslumbrados ante tanta belleza, ante tal derroche de arte. Entre el fantástico bosque de columnas, vuestro caminar se hace incierto y, al acercaros al misterioso Mirhab, vuestra admiración llega a su más alto grado, contemplando la riqueza y buen gusto de su ornamentación.

Mas al ver en el centro del sin igual templo mahometano incrustada una iglesia católica, aunque reconociendo su suntuosidad, aún admirando su espléndido coro, sus originales y bellos pulpitos y tantas obras de arte como en ella se encierran, deploráis que todas estas magnificencias no hayan sido colocadas en otro lugar.

Lamentáis la irreparable equivocación. Vienen a vuestra memoria las históricas frases del católico emperador Carlos V que, arrepentido de haber otorgado permiso para la demolición, dijo:

«Si yo tuviera noticia de lo que hacíades, no lo hicíades; porque lo que queréis labrar hallárase en todas partes, pero lo que aquí teníades no lo hay en el mundo...»

Y salís de la Mezquita y empezáis a caminar por el laberinto que forman las morunas calles de Córdoba. Nada más característico, nada más poético. En vuestro andar por la antigua ciudad iréis recordando en sus arcaicos edificios, en los nombres fijados en los muros de calles y plazuelas, su bella historia, su grandeza.

Pasaréis por muchas artísticas iglesias de épocas diferentes, por vetustos palacios de tantas nobles familias como en Córdoba residen; en las fachadas de sus moradas veréis lucir sobre la piedra sus blasones.

En estrecha calle, a través de calada celosía, de algún bello jardín cuyos muros repisaron manos hábiles, con naranjos y limoneros sentiréis el embriagador perfume.

Y recorreréis callejones, sólo formados por altos muros, por los que se desbordan jazmines y madreselvas, y detendréis vuestros pasos ante los típicos rincones y saludaréis respetuosos a las antiguas imágenes que en las hornacinas se veneran.

Hacia el Alcázar encontraréis calles que aún conservan un trazado moruno, cruzadas por los característicos arcos.

Asomada en algún artístico ajimez, o en florida red, veréis a alguna linda muchacha de cara morena, de ojos muy negros, coronada de rosas y claveles, y sentiréis que rie y al reir muestra las perlas de su boca.

Llegaréis a una gran plaza que en Córdoba se llama el Campo de la Merced. El viejo torroño que en ella se levanta es la Malmuerta. Este torroño tiene una trágica leyenda.

Si continuáis por la ronda de la población os encontraréis en el paseo de la Victoria. En este pintoresco lugar celebra la ciudad en el mes florido su fiesta mayor, su antañada feria. La sola en Andalucía que puede ser rival de la famosa de Sevilla.

En la Córdoba moderna hay una bien cuidada calle llamada del Conde de Gondomar. Allí, en los lujosos escaparates, veréis que la tradición no se ha perdido y que en Córdoba aún con la plata y con el oro hacen encajes, bellas obras de arte.

Inmediata a la calle del Conde de Gondomar se encuentra una amplia y hermosa avenida. Es el paseo del Gran Capitán. De la ciudad el centro de la animación, el lugar predilecto. Allí, en uno de sus frentes, es de un bellísimo efecto la torre del siglo XV de San Nicolás de la Villa, allí se encuentra la iglesia de San Hipólito, la que guarda respetuosos restos reales.

Al final de la alegre vía, la encantadora perspectiva de la sierra, de la nunca ponderada sierra de Córdoba...

Granada tiene su vega; Valencia y Murcia sus huertas; Toledo sus cigarrales: todos estos vergeltes son de abuelo moruno, todos están en la llanura. Sólo Córdoba tiene su jardín en la montaña...

El que la visitó, el que admiró los pintorescos lugares que en ella se encuentran ¡cómo olvidarle! ¡La Fuensanta! ¡San Jerónimo! ¡La Alhambra! ¡Huerta de los Arcos!

¡Recordaros, creo percibir el avio primaveral; me parece que de los múltiples aromas de la incomparable sierra aspiró el perfume.

De la sierra en las lomas, en las casitas blancas, habitan hombres de buena voluntad. Tan desligados de las miserias de la tierra; que viven en la altura lo más cerca posible de los cielos. Cuando alguno de ellos dirige sus miradas hacia la histórica ciudad, sus manos la bendicen, mueven sus labios al pronunciar una plegaria...

Cristóbal Martel.

## TEATRO-CIRCO

Gran función de cinematógrafo para hoy lunes 12 de Febrero.—Función popular con gran rebaja de precios.—A las ocho y media se proyectará por última vez la monumental película, en un prólogo y cinco partes, titulada

### JULIO CÉSAR

Esta película se exhibirá dos veces en la noche, en sección continua.

Para más detalles, véanse programas.

## Gacetillas

### Romería suspendida

A causa del mal tiempo fué suspendida ayer la romería al arroyo de Pedroches, que tampoco pudo celebrarse, por el mismo motivo, el día de la Candelaria.

### La estrigina

Ayer faeron muertos con preparados de estrigina cuatro perros vagabundos.

### Córdoba

Sumario del último número de esta revista semanal independiente:

Texto: El Entarimao, por Francisco Rodríguez Marin.—Las jiras campestres, por Ricardo de Montis.—En defensa de Andalucía.—Las grandes tristezas nacionales, por Miguel de Unamuno.—Notas breves, por Joaquín Vázquez Vilches.—Hechos y dichos de antiguos cordobeses.—Cartas del otro barrio, por Nicasio Bueno.—La última pirueta. Cuento, por Juan Moreno.—La chimenea, por Antonio Morilla de la Torre.—Los médicos de Córdoba.—Los besos. Traducción de Marcial, por Agustín Aguilar y Tejera.—El amor al agua, por Angel Ganivet.—El porvenir de la mujer en España, por Eduardo Cnallar.—Cuestiones obreras. La falta de trabajo, por Rafael Camacho.—Cómo ha visto Córdoba un escritor colombiano. Impresiones de viaje, por Pedro Uribe Gómez.—Historia de Córdoba para los niños, por José Rey Diez.

Grabados: Moros de Córdoba.—El Gobernador civil. Cartadura de Cámara.—Obras de Córdoba.—Pueblos de Córdoba. Varias vistas de Rute.—El concejal don Gabriel Bellido.—El doctor Velázquez de Castro.—Notas de color. Dibujo de Alfonso del Rosal.—Gitana de Córdoba. Busto en barro, de don Dionisio Pastor.—Figuras egabrenses Pedro Iglesias.—Bandeja de plata repujada, de Antonio Amán.

Diez céntimos el número de veinte páginas.

### Cañería rota

En la calle del Conde de Rubiedo, delante del café de Colón, se halla rota una cañería conductora de agua, saliendo esta a la superficie.

### Leche de vacas

Se vende leche de vacas, de inmejorable calidad. Carniceros 6. Servicio a domicilio en botellas cerradas.—Teléfono número 278.

La Unión Industrial Cordobesa pone en conocimiento de sus consumidoras que desde esta fecha tiene hielto a la venta, del elaborado en su nueva fábrica.

### Los teatros

Anoche, apesar del mal tiempo, estuvieron bastante animados los teatros.

En el Circo se verificó el estreno de la película Julio César, que verdaderamente es una de las mejores producciones cinematográficas, tanto por el asunto que representa como por los detalles que en ella se observan.

Agradó mucho al público.

Esta noche se exhibirá por última vez, a los precios siguientes: butaca, 50 céntimos; anfiteatro, 30; paraiso, 15.

Mañana volverá a presentarse en este teatro la compañía de zarzuela, opereta y ópera española de don Pablo López, que ha sido re'orzada con notables artistas.

Probablemente inaugurará sus tareas con la magnífica obra «Maruxa» cantada por el tenor Bacar.

Anoche satisfizo a los concurrentes la proyección verificada en el Gran Teatro de la notable cinta titulada Karval la espía, cuyo argumento, basado en un célebre proceso, está lleno de escenas interesantes.

En el Salón Ramírez se presentó con un nuevo número de carácter cómico el notable artista Sixto Clement, acompañado de su esposa y obtenido nuevamente el mérito de su trabajo, obteniendo muchos aplausos.

La simpática pianista Jesusilla Unamuno continúa actuando con éxito.

### Reclamado

La Guardia municipal estuvo ayer y condujo al Arresto a José Contreras Buitral, que fué encontrado en estado de embriaguez en la vía pública, resultando que dicho individuo está reclamado por el juzgado municipal de la derecha de esta capital.

### El pescado

El pescado traído ayer a esta población para la venta se expendió a los precios siguientes: Pescada, mero, salmónetes y lenguados, a 2 pesetas el kilogramo; pescadillas, a 1'25 y 1'00; sardinas, a 1'50, y simejas, 0'50 y 0'40.

### Ovejas del vecindario

Los vecinos de la calle de Gutiérrez de los Ríos se quejan de los escudalotes que se promueven en un establecimiento de bebidas de expresada calle, los cuales duran hasta las altas horas de la noche.

Igual queja formularon los vecinos de la calle de Sánchez P'ña respecto a la taberna instalada en la casa sin número de la expresada calle.

### Sustracción

El vecino de la calle de Emedio número 17 Fernando Espejo Moreno ha dado cuenta a la Guardia municipal de que el día 9 del actual le sustrajeron del corral de su casa dos cabras y una gallina, ignorando quién sea el autor del hecho.

Para Diputaciones y Ayuntamientos

La *Jurisprudencia al día* es la única revista en España que cada quince días publica las sentencias de las Salas de lo civil y lo contencioso del Tribunal Supremo, sin esperar su publicación en la *Gaceta* y anticipándose a esta en unos cuantos meses.

Su forma encandescible y los índices que a fin de año completan los tomos, hacen de *La Jurisprudencia al día* una publicación necesaria para las Diputaciones y Ayuntamientos. Así lo ha reconocido una Real orden del Ministerio de la Gobernación, firmada por el señor Alba, que dice lo siguiente:

«Vista la instancia que ha elevado a este Ministerio don José Alvarez Arranz como director

de la revista *La Jurisprudencia al día* en aplicación de que se declare de utilidad dicha publicación para las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos; Considerando que la expresada revista publica quincenalmente las sentencias dictadas por las Salas primera y tercera del Tribunal Supremo, siendo indudable que estas últimas por referirse a la materia contencioso-administrativa su conocimiento ha de ser de reconocida conveniencia para las Corporaciones provinciales y municipales; Considerando que esta publicación ha sido declarada de utilidad para los magistrados, jueces y secretarios, registradores y secretarios judiciales por Real orden de 30 de Diciembre de 1914; Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien declarar de utilidad reconocida para las Diputaciones provinciales y Ayuntamientos la revista indicada.—De Real orden lo digo a usted para su conocimiento y efectos.—Dios guarde a usted muchos años.—Madrid 17 de Febrero de 1916. S. Alba.

La administración de *La Jurisprudencia al día* (calle Mayor, número 46, Madrid), enviará números de muestra a quien lo solicite y admite suscripciones a razón de 1'50 pesetas al mes, por trimestres, semestres o años.

El tiempo

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 16'20.—Idem ideim a la sombra, 12'80.—Idem mínima, 8'00.—Idem media, 10'40.—Oscilación, 4'80.—Agua de lluvia en milímetros, 6'80.—Agua evaporada en milímetros, 1'20.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en milímetros a 0° 751'10. Temperatura a la sombra, 8'40.—Idem del termómetro humedecido, 8'20.—Tensión del vapor, 8'00.—Humedad relativa, 97'00.—Estado del cielo, cubierto.—Dirección del viento, E.—Fuerza, ventolina.—Velocidad en Kilómetros, 140'20.

## José Barea, hijo

Locinos para dentro.—Añojo, kilo, pesetas 2'75, 11'500 kilos, pesetas 31'85.—Salado, 2'50, 11'500, 28'75.—Fresco sin sal, 2'25, 11'500, 25'90.

Para fuera.—Añojo, 11'500 kilos, pesetas 30.—Salado, 25'90.—Fresco sin sal, 23.

Carlos a la canal, pesetas 2'25 kilo.—Jamoncitos de la Sierra, superiores, 4'50.

## Avisos útiles

Cura al estómago el *Rhixir Sáiz* de Carlos

—Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola.—Véase anuncio 4.ª plana.

—El paso de la infancia a la pubertad es una edad crítica. En organismos débiles precisa auxiliar a la naturaleza. Hemoglobina Asimilable Stengre.—Venta Farmacias.

## DOCTOR NAVARRO.

Especialista en enfermedades de: Oídos, Nariz y Garganta. Consulta de 8 a 9 mañana y de 3 a 5 tarde. Horno de San Juan, 4 (Laboratorio Municipal)

## Anís "La flor de Ruta,"

ANÍS "BOMBITA," Ant.

## Tocino añejo superior de los Estados Unidos

Carbonell y Compañía

Se vende a 102 reales arroba por cajas completas; a 105 reales arroba por pedidos de 25 kilos en adelante, s/w en Aguilar de la Frontera. En nuestros almacenes de Córdoba a 110 reales arroba, para fuera, por pedidos de 25 kilos en adelante.

## CISCO DE ORUJO

Se vende en los almacenes de los señores Carbonell y Compañía al precio de 15 reales hectolitro, llevado a domicilio.

## MONTILLA, FOTOGRAFO

Trabajos fotográficos en todas clases. Especialidad en ampliaciones y efectos de luz. Calle de la Plata, núm. 4.

## Salvado

Cabeznela y hoja, clases superiores Vaidés Leal, n.º 2. Se sirve a domicilio. TOMÁS PONCE JIMÉNEZ

## FRANCISCO SÁNCHEZ PRIETO

DECORADOR Y ESTUQUISTA

Se ofrece para trabajos modernos de cemento armado, sólidos y económicos, garantía de los por los peritos de la localidad. Para tratar, San Fernando, 72. Córdoba

## Bonilla y Compañía

Fábrica de Mosaicos

Material de construcción.—Taberías de gres.—Cementos.—Azulejos. CASA CENTRAL EN ECILJA Sucursal en Córdoba: Cabrera, núm. 3.

## CAPÉS "GRAN CAPITÁN," y "CERVECERÍA"

PROPIETARIO: ANTONIO TORRES NEVERA, CAFÉ, VINOS Y LICORES SALÓN DE BILLAR Los trabajos de este establecimiento están a cargo de los Hnos. Torres.—Teléfonos núms. 81 y 143

# EXPOSICIÓN DE MÁRMOL

## OBDULIO BLANCAS

MARÍA CRISTINA, 19. - TELÉFONO 221. - CÓRDOBA

# POR TELEGRAFO Y TELEFONO

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada

## Madrid

### Romanones

El Conde de Romanones marchó esta mañana al campo, con el propósito de regresar en las últimas horas de la tarde para asistir al Consejo de ministros.

### Manifestaciones de Ruiz Jiménez

El Ministro de la Gobernación recibió a los periodistas y se lamentó de la ligereza con que algunos periódicos acogen noticias alarmantes, que luego resultan falsas o exageradas, manifestando que, si continúa este procedimiento, el Gobierno se verá obligado, aunque lo deplora, a establecer la previa censura.

Dijo que, según le comunicaba el Gobernador civil de Zaragoza, había sido detenido y puesto a la disposición del juzgado, en aquella capital, un individuo autor de unas hojas que han circulado en las que se dirige insultos a Alemania.

Declaró que habían sido clausuradas las estaciones radiotelegráficas clandestinas descubiertas en Alicante y Bilbao.

Por último, manifestó que, en virtud de la denuncia formulada por algunos periódicos de Sevilla relativa al funcionamiento en aquella población de una fábrica de gases asfixiantes, había dado órdenes al Gobernador para que abriera una información a fin de comprobar si era cierta tal denuncia.

### Inauguración de una sociedad

Esta tarde, en la Academia de Medicina, se verificó la inauguración de la Sociedad española de electrología y radiología.

El acto revistió gran solemnidad. Fue presidido por el Rey, el Ministro de Estado y los doctores Cortezo, Decref y Carracido.

Asistió selecto y numeroso público, del que formaban parte muchas señoras.

El doctor Calatayud leyó un notable discurso tratando de la necesidad de instituir en España la enseñanza oficial de la electricidad médica.

Luego dirigió un saludo al Monarca y le pidió protección para elevar el prestigio de la Medicina, con lo cual España se mostrará orgullosa de su Rey y bendicirá su nombre como lo bendicen esos seres, víctimas de los azares de la guerra, que han recobrado su vida y su libertad merced a la intervención magnánima de nuestros Soberanos.

Terminó dando un viva al Rey, que fue coreado con gran entusiasmo por todos los concurrentes.

Jimeno usó después de la palabra, expresando el interés que inspira al Monarca todo lo que signifique progreso patrio.

Manifestó que no hablaría de la labor de los médicos españoles, pues estaban presentes muchas eminencias y sus frases podrían parecer una adulación.

Declaró el propósito del Rey y del Gobierno de conceder toda la protección posible a las iniciativas de la nueva Sociedad.

Al terminar el acto todos los académicos y el público despidieron a Su Majestad con entusiasmas vítores y aclamaciones.

### Conferencia

El Ministro de Instrucción pública celebró una larga conferencia con el de la Gobernación.

### La clausura de las Cortes

En algunos círculos políticos se insiste en que es probable que el sábado próximo, una vez aprobadas las leyes urgentes, se cierren las Cortes.

## CONSEJO DE MINISTROS

### A la entrada

A las 6:30 de la noche se reunieron los ministros en el palacio de la Presidencia, para celebrar Consejo.

Gasset dijo al entrar que tenía deseos de que se aprobara el proyecto de ferrocarriles secundarios para contestar a la Cierva.

Añadió que como solo este hace la oposición no creía que surgirán grandes dificultades en el debate.

Refiriéndose a la actitud de la Cierva declaró que hacía imposible el régimen parlamentario.

Los periodistas preguntaron a Burell si ocurriría algo en el Consejo y aquel contestó: nada; hace once meses que se está asegurando que va a pasar algo y yo digo cómo Martos: cuésta más salir que entrar.

A las siete llegó el Conde de Romanones. Manifestó que se había retrasado por dificultad del mal tiempo la marcha del automóvil.

Anunció que el Consejo sería largo. Los demás ministros nada dijeron al entrar.

### A la terminación

El Consejo terminó a las 10:15. El Jefe del Gobierno dijo que se trató de la situación creada por el bloque y de las quejas agudísimas que, por esta causa, recibe el Gobierno de todas partes y principalmente de la región de Levante y de Bilbao.

Se estudiaron las medidas que se pueden adoptar, claro es que no para solucionar definitivamente el conflicto sino para aminorar en lo posible los daños que la medida adoptada por los imperios centrales causan a España.

Añadió que todo el peso del Consejo lo llevaron los ministros de Estado y de Fomento. El de la Gobernación habló del asunto del precio del pan en Madrid. Declaró que el Alcalde había concedido al conflicto toda la importancia que merecía, inte-

stando que se suspendiera el bando relativo a la tasa hasta que se abriera una amplia información respecto a las bases con arreglo a las cuales se establecerá la tasa del pan y las harinas.

Mañana conferenciará el Alcalde con los pañaderos.

Aunque Romanones nada más dijo parece que el Consejo tuvo gran importancia.

Se dedicó, especialmente, al examen de los debates parlamentarios.

En los cónclulos políticos se comenta la excesiva duración de la reunión, así como las frases oídas a Burell, quien decía al Conde de Romanones, echándole el brazo por el hombro: conste que yo soy el primero que lamento el disgusto. Ignórase a qué se refería.

Interrogado Romanones acerca de si se trató del programa parlamentario contestó que nada se había hablado de eso, pues ya estaba arreglado.

## Provincias

### Felicitaciones a un Prelado

Participan de Castellón que, con motivo de haber cumplido hoy ochenta y cinco años el Obispo de Tortosa, le han cumplimentado las autoridades, una comisión del Cabildo Catedral de su diócesis y otras muchas personas.

### Transporte de frutas

Han salido de Las Palmas para Cádiz y Barcelona los vapores Infanta Isabel y Montevideo, conduciendo frutas de las islas Canarias.

### Acompañando a Dato

En Barcelona se dice que Bergamín y Andrade acompañarán a Dato en su próximo viaje a aquella capital.

### Inundación

Comunican de Gerona que en Palamós, a causa de los temporales, se ha inundado parte de la población.

Varios botes recorren las calles prestando auxilio al vecindario.

### Aumento de sueldo

La casa naviera Talla hijo, de Barcelona, ha acordado conceder a su personal doble sueldo del que ahora percibe, en virtud de los peligros de la navegación, a pesar de que sus barcos no viajan por la zona bloqueada.

### Nafragio

En Denia ha naufragado la barca Nuestra Señora de la Cinta, destinada a la pesca del bon, pereciendo ahogados dos marineros y resultando otros dos gravemente heridos.

### Huelgas solucionadas

Telegrafían de Barcelona que mañana quedará resuelta la huelga de los ebauistas.

Los patronos han aceptado la jornada de ocho horas.

También se ha solucionado la huelga de los obreros de la fábrica de hilados y tejidos de Garchi.

### Torpedero francés

Telegrafían de Palamós que ha zarpa de aquel puerto el torpedero francés Miralles, que entró de arribada forzosa a causa del temporal. Tiene cinco cañones y cuatro lanzatorpedos. Lleva trescientos tripulantes.

### El aniversario de la República

Con motivo de cumplirse hoy el aniversario de la proclamación de la República los radicales de Barcelona han celebrado un mitin en la Casa del Pueblo, dos banquetes y tres veladas en los círculos de su partido.

Los federales han depositado flores en las tumbas de los republicanos fallecidos y esta noche también celebran una velada en su centro.

### La Fiesta del Arbol

En la Coruña se celebró la Fiesta del Arbol. Revistió gran solemnidad.

Asistieron las autoridades, los niños de las escuelas con estandartes y numeroso público.

El Gobernador civil, el Alcalde y el Presidente de la Sociedad de los Amigos del Arbol pronunciaron discursos alusivos.

Los niños, después de efectuar las plantaciones, cantaron el Himno del Arbol, acompañados por las bandas militares de música.

Después se les obsequió con meriendas.

### Un discurso de Lerroux

En Barcelona se dice que si se cierran en breve las Cortes, Lerroux irá a aquella capital y pronunciará un discurso en la Casa del Pueblo tratando de la actitud de España respecto a la guerra internacional.

### Junta neutralista

Comunican de Pamplona que a las cuatro de la tarde, en el domicilio de la Cámara de Comercio, se reunieron las personalidades más significadas de la población para constituir la junta provincial neutralista.

También se nombró una comisión permanente.

Concedióse la presidencia honoraria de la citada junta a los representantes de Navarra en el Parlamento.

En el acto reinó patriótico entusiasmo.

Todos los pueblos de la provincia se han adherido.

### Capitán general

De Madrid ha regresado a Barcelona el Capitán general de esta región.

## Extranjero

### LA GUERRA INTERNACIONAL

#### Parte alemán

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro occidental de la guerra son muy violentos los duelos entre la artillería en Lille, en ambos lados de la Basse, en Scarpe y en la parte Norte del Somme.

Los ingleses atacaron nuestras posiciones al Noroeste de Beaumont y al Norte de Courcolette, penetrando en el camino de Painsax a Beaumont.

En la orilla izquierda del Mosa aumentó el fuego al medio día.

En el bosque de Ayll y en ambos lados del Mosela los franceses intentaron avanzar, pero fueron rechazados, llegándose a la lucha cuerpo a cuerpo.

Nuestros aviadores bombardearon varios depósitos militares y vías férreas del enemigo.

En el teatro oriental rechazamos a unos destacamentos rusos en Postaw, al Norte del lago de Lareoz.

En Stochad hicimos algunos prisioneros en las trincheras del adversario.

Al Noroeste de Monastir se malogró un intento de avance de los franceses.

Al Este del lago de Doiran, después de una intensa preparación con la artillería, nos atacaron los ingleses, sin éxito.

### Hundimiento de un barco

Comunican de Londres que un submarino alemán torpedó y hundió al trasatlántico inglés Badamos.

De sus sesenta tripulantes perecieron ahogados treinta y cinco.

Los demás se salvaron en botes, a costa de grandes penalidades.

### Noticia desmentida

Un periódico de París publica un telegrama de New York el cual dice que el Ministerio de Estado yanqui ha desmentido rotundamente la noticia de que el Gobierno alemán haya remitido al de los Estados Unidos una nota indicando la conveniencia de que se iniciaran negociaciones para impedir que se llegara a la ruptura.

### Barcos hundidos

Comunican de San Petersburgo que los rusos han hundido en el Mar Negro tres goletas cargadas de trigo de la costa de Anatolia, destinado al adversario.

### Contestación a una nota

Comunican de Pekín que el Gobierno chino ha contestado a la nota de los imperios centrales que considera inadmisibles la medida del bloque.

Expone la creencia de que no se pondrá en práctica y dice que, de lo contrario, la China se verá obligada a romper las relaciones diplomáticas con Alemania y sus aliados.

Este documento ha sido enviado también a los Estados Unidos, añadiendo que el Gobierno chino se adhiere a los puntos de vista indicados por el Gobierno norteamericano.

### La contestación del Uruguay

Parece que el Gobierno del Uruguay ha contestado a la nota de los imperios centrales que, en principio, no puede aceptar el bloqueo.

### Siguen las contestaciones

El Ministro de Negocios extranjeros de Bolivia ha remitido al de Francia una copia de la contestación de aquella república a la nota de los imperios centrales.

Dice que la extensión que se da a la guerra submarina está en desacuerdo con las reglas universales del Derecho internacional.

Añade que el Gobierno boliviano protesta contra el hecho de que se cierre el paso al comercio de las naciones neutras y está dispuesto a unir su actitud a la de los Estados Unidos.

Esperamos—termina diciendo—que el Gobierno de Berlín tendrá a bien modificar sus decisiones en lo que respecta a los derechos de la humanidad.

### Fallecimiento

Ha fallecido en Londres el Duque de Norfolk.

### El Brasil y la nota alemana

Participan de Río Janeiro que el Gobierno del Brasil ha comunicado a Wilson que no reconoce el bloqueo alemán, pues constituye una violación del Derecho internacional y toda la responsabilidad por el mismo corresponderá a Alemania.

### La actitud de Suiza

Comunican de Roma que el Gobierno de Suiza, al contestar a la nota de Wilson, recuerda la declaración de neutralidad que tiene hecha y dice que la topografía de aquella nación, rodeada por los estados beligerantes, la convertiría en teatro de operaciones de estos en el caso de que abandonara su neutralidad, por lo cual no puede adherirse a la actitud de los Estados Unidos.

### Una autorización

El Parlamento holandés ha aprobado, por unanimidad, un proyecto autorizando al Estado para que se incaute de la flota mercante, si lo estima necesario.

## Crónica del Supremo

Siguen llegando a la Sala primera del Tribunal Supremo, como de aplicación de la Ley llamada de la Usura. No es nuevo el criterio que establece ahora en una sentencia dicha Sala; según ésta, el interés de 12 por 100 fijado en un préstamo con garantía hipotecaria, es superior el normal del dinero y, por tanto, debe ser anulado.

La sentencia recurrida al anular el préstamo, olvidó indicar cuál debería ser el interés que debía satisfacerse y el Supremo salva esta omisión manifestando para casos análogos que, si la sentencia no establece cuál sea el interés normal, ha de dejarse por el período de ejecución de la misma, en el cual quedará definido.

Sobre alimentos hay doctrina copiosa durante la quincena; son tres las sentencias que a esta materia afectan. Se establece en una que, terminado el expediente de depósito, no es posible reclamar por demanda incidental la variación de los alimentos en el señalado, debiendo acudirse para ello al juicio declarativo. En otra sentencia se declara que la proporcionalidad entre la fortu-

## OSUNA Y CEBALLOS

### CHOCOLATES AGUSTINOS

Conde del Robledo, 3.

Coloniales y harinas al por mayor.—Bacalao, Arroz, Alubias y Cafés de todas clases. —Eduardo Lucena, sin núm.

## Espectáculos

### Funciones para hoy

TEATRO-CIRCO.—Gran función de cinematografía con rebaja de precios.—Por última vez se proyectará la monumental película en un prólogo y cinco partes, titulada: JULIO CESAR. El mayor éxito del cine. Empezará a las ocho y media, proyectándose dos veces en la noche. Sección continúa. Amenizará el espectáculo el sexteto que dirige don Aurelio Pérez.

Preios: Butaca con entrada, 50 céntos.—Anfiteatro, 30.—General, 15.

## José Barea, hijo

### Laborador, ganador y abastecedor de carbon

Resultado del registro de hoy 10 de Febrero de 1917:

Reses mayores.—Don Mariano Martín 20 a 2'58 pesetas.—Don Luis Lema 1 a 2'58.—Don Francisco Bruna 4 a 2'59.—Don Juan Pérez Velasco 2 a 2'59.—Don José Ceballos 15 a 2'59.—Don Luis Silva (resto) a 2'60.

Terneras.—Doña Ramona Sanz 1 a 3'39 pesetas.—Don Mariano Martín 15 a 3'39.—Don Juan Fernández (resto) a 3'39.

Menores.—Don Pedro Mohedano 10 a 1'89 pesetas.—Don Diego Barrera 10 a 1'89.—Don Antonio Ruiz 14 a 1'89.—Don Alejandro Vidal 50 a 1'89.—Don Antonio Serrano (resto) a 1'89.

Preios al público.—Vaca con hueso, a 2'54 pesetas.—Idem sin hueso, a 3'54.—Ternera con hueso, a 3'46.—Idem sin hueso, a 4'46.—Macho, a 2'28.

## Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

salle Marqués de Boll (antes Morillos) 6. Teléfono número 140. Plato del día: Flamenquín de jamón.

## Restaurant de Miguel Ramos Serrano

Antes Cerrillo.—(Plaza de Cánovas (Tendillas) Teléfono núm. 163. Plato del día: Chuletas de cerdo farcidas. Se sirven cubiertos desde 2 pesetas en adelante.

## Restaurant del Tourist's Bar

Victoriano Rivera, 4 (antes Plata)—Teléfono 260. Bajo la dirección del acreditado cocinero Don Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud. Plato del día: Peras de Bolai trufadas.

## HIL PASAJE

### Restaurant y Establecimiento de bebidas de JUAN ARIZA

Calle de San Alvaro, 3.—Teléfono 13. Plato del día: Zorzales a la americana.

## GRAN CAFÉ "LA PERLA,"

### I. GONDOMAR, I

El más cómodo y céntrico de la población. Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.—Cerveza al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.

Servicio permanente y a domicilio. TELEFONO NUM. 4

## "LA PERLA,"

### Gran Establecimiento de Confeitería

EL MAS Suntuoso de España. Casa fundada en 1879. La más importante de Córdoba. Premios sus productos con Medallas de oro y Grandes premios en varias Exposiciones. Artículos para regalos. Cajas novedades llenas de bombones selectos. Caramelos de todas clases. RICO POSTRE, ESPECIALIDAD DEL DIA. PLATO con 6 piezas de PASTEL INGLÉS a 50 céntimos. Piezas sueltas del mismo a 10 céntimos. Gondomar, I.—Sevilla, 1 y 3. CORDOBA

## Horario de trenes

### Trenes ascendentes

N.º	CLASE DE TRENES	CORDOBA		
		Llegada	Parada	Salida
1	Mixto para Madrid...	1'35	35	2'10
17	Mercancía con viajeros hasta Menjibar...			6'05
179	Mercancía con viajeros hasta Villa del Río...			9'25
99	Mixto regional de Sevilla...	10'20		
93	Rápido para Madrid...	12'06	6	12'12
21	Correo gal. para ídem...	15'50	25	16'15
87	Mixto regional hasta Menjibar...			18'20
97	Mem ídem de Sevilla...	20'25		
91	Expres para Madrid...	22'55	15	23'11

### Entrada y salida de trenes de la Estación Central.

N.º	CLASE DE LOS TRENES	Horas de	
		Llegada	Salida
43	Mixto de Marchena...	1'05	
3	Mixto de Málaga...	1'20	
4	Mixto para Málaga...		2'25
84	Mixto para Marchena...		2'35
82	Expres para Málaga...		6'20
42	Correo para Málaga...		11'15
42	Correo para Marchena...		11'30
41	Correo de Marchena...	15'40	
1	Correo de Málaga...	15'55	
83	Expreso de Málaga...	22'39	

Los cultos por la mañana son costeados por un devoto, por sus difuntos. Los de la tarde los costean las señoras hijas de Courtoy, por sus difuntos padros por la mañana como por la tarde, se cuenta con el concurso de la renombrada orquesta de la Ramba y escogido coro de voces que ejecutarán selectas obras de arte.

El Excmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder cincuenta días de indulgencia a los fieles que acudan a estos cultos.

En las Esclavas.—Ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola, para señoras, en la casa de las religiosas Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús (plaza de San Juan, 7). Darán principio el día 10 de Marzo, dirigidos por el R. P. Francisco J. Alcalá, de la Compañía de Jesús.

Las señoras que desean formar parte de esta tanda, tendrán la bondad de avisar con anticipación a la Madre Superiora.

Las misas que se celebran el día 13 en la Real Iglesia de San Hipólito, desde las seis y media en adelante, serán aplicadas en sufragio por el alma del señor don Rafael Conde Salazar (q. e. p. d.) que falleció el día 13 de Noviembre de 1916.

Su desconsolada viuda, hijos, nietos y demás familia ruegan a los fieles lo encomiendan al Sagrado Corazón de Jesús.

Primer aniversario.—La Misra de Requiem que se celebre el día 14 del corriente, en la parroquia de San Pedro, a las ocho y media, será aplicada en sufragio por el alma del señor don Antonio Gómez González, que falleció el 14 de Febrero de 1916.

Su desconsolada viuda doña Dolores Vico, hija política doña Isabel Bonrostro, hermana, sobrinos y demás familia del finado ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomiendan a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores.

## PARTOS

Cajas trousseau, conteniendo todo el material aséptico necesario para su asistencia. El material sobrante, una vez terminado el parto, se devuelve y sólo se cobrará el gastado o deteriorado. Drogas y Específicos y Productos Químicos. BASCULA MEDICA alta precisión para niños y adultos.

## FARMACIA DE HERRERO

Calle Cabezas.—Teléfono 302.—CÓRDOBA

